

## **BAB V PENUTUP**

### **A. Kesimpulan**

Berdasarkan hasil penelitian yang dilakukan peneliti di Desa Tajungsari, Kecamatan Tlogowungu, Kabupaten Pati yang membahas tentang Partisipasi Politik Kiai dalam Kontestasi Pemilihan Kepala Desa 2021, maka dapat disimpulkan bahwa :

1. Bentuk partisipasi politik yang dilakukan kiai Desa Tajungsari pada saat pilkades yaitu yang pertama partisipasi aktif, dilakukan dengan cara formal melalui kampanye kepada masyarakat agar turut serta mendukung suksesnya pemilihan kepala desa agar dapat berjalan lancar dengan damai, aman dan kondusif, mengikuti sosialisasi pilkades yang dilaksanakan dan terlibat menjadi panitia pilkades. Sedangkan secara non formal partisipasi politik kiai yang dilakukan adalah dengan cara kesediaannya memberikan dukungan berupa saran, do'a, pendapat, serta menjadi jubiir atau komunikator kandidat calon kepala desa. Yang kedua partisipasi pasif yaitu ikut serta memanfaatkan hak suaranya untuk menentukan pemimpin sesuai dengan pilihannya.
2. Faktor yang mempengaruhi partisipasi politik kiai dalam pemilihan kepala desa di Desa Tajungsari, Kecamatan Tlogowungu, Kabupaten Pati yaitu tingginya kesadaran politik, motivasi personal. Selain faktor tingginya kesadaran politik dan motivasi personal faktor lainnya adalah faktor keluarga, adanya partisipasi politik kiai dalam pemilihan kepala desa di desa Tajungsari yaitu faktor keluarga, dimana salah satu dari 2 calon kepala desa merupakan anak dari kiai desa Tajungsari.

### **B. Saran**

Adapun saran dalam penelitian ini adalah sebagai berikut:

1. Untuk masyarakat, sebagai warga negara diharapkan masyarakat akan selalu terpenggil untuk ikut berpartisipasi secara langsung baik dalam memberikan suara atau dalam kegiatan kampanye calon kepala desa. Termasuk juga menuangkan gagasan dalam keberlangsungan kegiatan pilkades/pemilihan kepala desa.
2. Untuk Perangkat Desa, perangkat desa harus bisa melihat keadaan masyarakat desa. Salah satunya dalam proses kegiatan politik seperti pemilihan kepala desa.